
圣辅家书问与答 29 新生命与心中的恶 

问：其实我常常怀疑自己是否有新生命？我虽然承认自己全然败坏，也经历过圣灵使我与

神和好。可是如果我有新的基因，为什么还不断感受到里面的恶呢？ 

问：一个人重生后，心中还有残余的恶吗？还有残余的罪性吗？为什么还说我们是罪人？

我们不是圣徒吗？ 

 

答：请容许我先分享个人信主的经历。 

三十年前我到美国读研究所，朋友邀请我去教会，其中我提了许多信仰问题与他们

答辩，他们都无法使我信服。但两个月后我因为一些困难而向上帝祷告，是那种“如果上

帝你帮助我，我就信你。”条件式的祷告，上帝也实在应允我所求的，我就“遵守诺言”

而信神，短短两个月内我就受洗。但因为我对救恩不清楚，只觉得那些基督徒朋友很好，

脸上流露出我没有的平安和喜乐，才改变我对基督教的“敌视”；但这种好感，与无形的

神是没有什么关系的。对圣经讲的那些什么神创造天地，按照自己形像造人，根本无法理

解与接受，所以没有新生命。当时每天起床就开收音机，开得挺大声的，影响了基督徒室

友，她们也只是礼貌地请我转小声一点。后来因为生活没有好见证，室友都是信主多年的

姐妹们，她们对我要求也很高，我课业繁重，看英文教科书，十分耗时，还要打工赚学费

和生活费，我就不常去教会。圣经读到创世纪第五章就“卡死”了，我也不会也不想祷

告。 

约半年后，我因为与室友不愉快，夜晚骑了自行车去校园研究室途中，出了车祸。

长老来看我，跟我谈生命问题，讲了三段经文：“你们得救是本乎恩，也因著信；这并不

是出於自己，乃是神所赐的；也不是出於行为，免得有人自夸。我们原是祂的工作，在基

督耶稣里造成的，为要叫我们行善，就是神所预备叫我们行的。”（弗2:8-10）“你们若

认自己的罪，神是信实的，是公义的，必要赦免我们的罪，洗净我们一切的不义。”（约

壹1:9）“若有人在基督里，他就是新造的人，旧事已过，都变成新的了。”（林后

5:17）那晚，圣灵临到我，我泪流满面。当晚我睡得香甜，虽然脚还是拄着拐杖上厕所。

第二天清早，我主动拿起圣经来津津有味地读着，整个人好像脱胎换骨似地，就是知道自

己罪孽有多么深重，神有多么爱我，耶稣基督舍命救我，祂是我的救赎者，也是我生命的

主。在耶稣基督有永生之道，我还跟从谁呢？那天我求主再给我27年，让我每天为祂而

活。（所以，我只求活到54岁）。从那天，直到今天，我一直“想要”跟从主耶稣。 

我想说的是：当时我虽然受洗，但并未重生。我自己“选择”信主，其实我对罪一

点概念也没有，不知到自己的罪性有多深，不知道罪就是抵挡神，不知道重生完全是圣灵

奥秘的工作，还以自己同意“受洗”来定义自己是基督徒。可是我对圣经没有胃口，我是

因为那些基督徒朋友吸引我，上帝帮助我，给我好处而信的。车祸那晚，是神自己做工在

我身上，神的拣选，透过圣灵的重生工作，把耶稣基督钉十字架的救恩做在我身上。从此

我就是基督徒了，一个罪得赦免，今生“愿意”为主而活的属神儿女。 

但这不意味着我已经完全了。因为我虽然被主宝血洗净，立即成为圣徒，被神收纳

为神的儿女，但今生还在进展式成圣的过程。因为未信主前的 27年，我被今世风俗习惯

洗脑与奴役，我以前是活在撒旦的权势之下，今天我是活在基督的恩典之下，但过去的罪
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的惯性，加上我们还活在肉身之中，虽然心灵活过来，但肉身还不断受到外面五官感觉的

试探，就像保罗哀叹说：“我真是苦啊！立志行善由得我，只是行出来由不得我！”我

“想要”、我“愿意”跟从主，为主而活，但我常常跌倒，失败。2009年向我的两位好

友要生日礼物，请他们指出我需要成长之处。但到了生日前夕，她们很客气，都没有写。

当晚自我反思，缺点多多，我就从 A点写到 Z点，写了 26个自己需要成长的领域（英文

字母首尾共 26个），只剩下十分钟就是我生日了，我就发邮件给她俩。她俩也在午夜前

立马回复我：“看来妳比我们还了解妳自己。”“还有一点：妳的饮食习惯，让我们接待

妳，感到很头痛。”直到今天，过了六年，我生日前的反思，我没有太多的进步，而且有

些领域是退步的。我必须承认，我实际活出来的生命并不真正爱主，我只是“愿意”爱主

而已，我只有这么一个优点：就是不管我有多么糟糕，自己对自己有多么失望，人们对我

又是怎样地批评，我还是愿意跟从主，我的重心不留在“我”身上，而是转移到基督的美

善。 

真的是感谢主，如今在耶稣基督里，我们是不被定罪的。哪怕我们犯罪跌倒，只要

快快悔改，神必赦免我们的罪。但我们不可任凭自己多多犯罪，因为罪若被我们骄纵，我

们会沦落成为罪的奴隶，想改也很难立即改成。不是不可能改，而是需要更多精力、时

间、警觉，更强的意志力，更多的操练，才能得胜。神已经赐下成圣的恩典——所有我们

成圣所需的资源，内在的（圣灵之助）和外在的（朋友、处境、圣经等等），神都不偏待

人也不失误地分赐给每位信徒了。但信徒有成圣的责任，把耶稣基督的救恩活出来，是我

们的责任，神不为我们做我们自己成圣所该尽的责任的这一部分。（请参考《辅导与圣灵

工作》） 

基督徒重生以后，的确有了“新的基因”，有真道的种子种在我们心里，我们真是

圣徒了,神的儿子耶稣基督在我们里面活着。但我们还有欲望——眼目的情欲，肉体的情

欲和今生的骄傲。如果我们时时警醒，“选择”顺服神的诫命，我们就能够一次得胜、二

次得胜、三次得胜……，长期下来，一个良好灵性美德就培养起来了。当然，“选择”是

要付代价，但那个短暂痛苦之挣扎，比起永生的荣耀，实在算不得什么。好比奥运选手为

了冠军，必须接受严格训练，方方面面，分分秒秒，都不能放松（林前 9:24-27）。按照

圣经教导，耶稣基督的救恩已经成了，所以我们的本质不再是旧人的罪性(sinful 

nature)，而是基督的本质（Christ’s nature），基督徒不会再持续犯罪，虽然我们可

能会一时间经不起诱惑而跌倒，但圣灵一定会在我们心里工作，我们会失去平安喜乐，圣

灵会催逼我们回转，我们不可浇灭圣灵的感动，要谦卑认罪，求主赦免遮盖，并为我们造

清洁的心，使我们里面重新有正直的灵，不要从我们收回祂的圣灵（诗篇 32与 51）。我

们就会重得救恩之乐，是个“有福的义人”。 

您如果常常怀疑自己是否有新生命，可能要问自己的一个正确问题是：我要如何回

转归向基督？我还坚持要什么，以至于我不服神的诫命？ 

求主赐我们饥渴慕义的心以及采取行动的能力，让我们不再专注“自我”；把这个

专注自我的反省，化为悔改的心志，以致于我们能在每一次对自己的失望之后，快速地转

向基督的美善，支取神赦罪的恩典，圣灵的大能来“改变”，操练又操练，过五关斩六将

地以基督的善来胜过自己老我惯性的恶。求主让我们不仅消极地不犯罪，而且是积极地为



主荣耀而活。我求主今年赐的生日礼物是：快速转移生命重心的能力。愿我们大家都得着

这个生命的礼物。 


